

EL REPUBLICANO

REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montufar
Lic. don Luis Castro Ureña
Lic. Claudio González Rucavado
Don Federico Tinoco Granados
Lic. don Juan Alfaro Vargas
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde
Lic. don José Joaquín Soto
Lic. don Alberto Calvo Fernández

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA MAÑANA

Año II

San José, C. R., domingo 2 de noviembre de 1913

Nº 546

DIRECTORES:

LIC. DON RIOARDO COTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

ADMINISTRADOR
ARTURO AUBERT

OFICINAS:
Calle 4ª Norte
Frente a la Imprenta Nacional
TELÉFONO 363 — APARTADO 950

NOTA:— Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al administrador.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas

Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarpaparrilla

SELECTA

Imitada por todas,
Igualada por ninguna

Necesita usted un Ataud?

Cómprolo en la Funeraria de

MANUEL CAMPOS Hno.

Donde consigue lo mejor y más barato.

Cuesta de Moras

Teléfono 330

EN LOS GRANDES DEPOSITOS DE MADERAS DEL PACIFICO

FRENTE AL SEMINARIO

Y EN EL ANEXO A MI ASERRADERO, EN LA SOLEDAD,

hay un inmenso surtido de maderas secas de primera clase para construcciones, en Guayacán, Cristóbal, Almendro, Jenisaro, así como una especialidad en tabloncillo, tabillita, traspalos, guarniciones, cornisas, molduras, rodapiés, socalos, reglas, etcétera.

Mis precios son los más reducidos de la plaza

Ag. 7-alt

ADOLFO GARCIA

Relojería Suiza

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajas del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por su mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

DOCTOR CONSTANTINO HERDOCIA

— MEDICO Y CIRUJANO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS —

Antiguo interno del Hospital de Quinze Ving, antiguo Jefe de Clínica del Profesor Galesowski D. T. M. Liverpool School of Tropical Medicine, especialista de enfermedades de los ojos, oídos y garganta.—Horas de consulta: de 7 a. m. a 10 a. m. y de 2 p. m. a 5 p. m.—Operaciones gratis para los pobres de solemnidad.—

OFICINA: Casa que ocupó el doctor don Rodolfo Espinoza

Permanecerá en esta capital unos pocos meses.—TELÉFONO 441.

CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la **Cantina Internacional**. En la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Spriella, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M.,

Propietario

JOSE ROIG M.,

Administrador

Una escena del melodrama político "Galli-Tenorio"



EL ESCULTOR PACHECO (tirando las llaves):

No quiero dejar la piel aquí entre sus fieras manos: ahora los republicanos se las entiendan con él!

GALLI-TENORIO (a sus víctimas):

No os podéis quejar de mí vosotros a quien mató:

si buena vida os quitó, buena sepultura os di. Yo soy vuestro matador, como al mundo es bien notorio; si en vuestro alcázar mortuorio me aprestáis venganza fiera, daos prisa, que aquí os espera, otra vez, Galli-Tenorio!

EN EL DIA DE FINADOS

Nada más triste, ni más sublime que este día en que se lleva de luto el corazón. Las campanas con sus fúnebres dobles, nos llenan de tristeza y amargura, sus ecos dolientes repercuten a lo lejos como sentimental recuerdo. Desde muy temprano de la mañana se oye por doquiera gentes que van y vienen en preparativos de sus recuerdos para aquellos que yacen en las tumbas frías de nuestra casa eterna... Todos cruzan con sus distintivos funestos en busca de los que desaparecieron del seno de sus hogares... Llegan al lugar en

que se encuentran los que en días anteriores se separaron de la faz de la tierra, para no volver jamás... y del fondo de los corazones, nacen olas de lágrimas que van a regar sus fosos, murmurando oraciones en donde se encuentran los restos queridos, ya de sus padres, ya de sus hermanos, ya de sus hijos, etc... no hay hogar en donde no tengan que lamentar la desaparición de un ser adorado... Toda el pueblo está de luto, en la noche en todas partes se oyen plegarias que son ofrecidas a los difuntos en presencia de un al-

tar en el cual apareca imágenes sagradas que son alumbradas con cirios benditos... éste es el día de fiesta en todas las naciones católicas del mundo. Al recuerdo de un día como éste, se marchitan los placeres... en los rostros se fotografían la melancolía y el sufrimiento, que destruyen lo más íntimo de nuestro ser. No sé qué de melancolía tienen estos cuadros que apercibimos en todas sus formas y que, lejos del olvido hacia esos seres desaparecidos, consagramos en este día un recuerdo todo lleno de tristezas... y desencanto a las diversiones. Fíjase para siempre en nuestra memoria están las formas de los que huyeron de nuestro seno... vidas bellas que talvez

dieron tributo a la madre tierra trágicamente, pero que han sido grabadas en nuestra memoria y que perdurarán todas sus buenas acciones como un recuerdo imperecedero. Un bouquet de *siempre vivas* depositaremos en las lozas de los que duermen en eterno reposo, el sueño de los *bienaventurados*...

D. VARGAS G.

Santa Cruz, 30 de octubre de 1913.

Anuncie usted en EL REPUBLICANO que es el periódico MAS LEIDO y de MAYOR CIRCULACION en el país

marca **HARINA FLECHA**

sólo comparable con la GOLD MEDAL.
la mejor harina que se importa a Costa Rica

MOLINO COSTARRICENSE

LINDO BROTHERS.

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado AGENTES EXCLUSIVOS de nuestra harina en la forma siguiente:

SAN JOSE, Segundo Zonta - CARTAGO, Luis Felipe Odio HEREDIA, Negrini Hermanos

ALAJUELA, W. Steinvorth & Hno. - LIMON, Isaac Lorig

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir los pedidos a los respectivos Agentes

La onda azul

Estamos en noviembre, es decir, en el último mes de la actual campaña política.

Y como lo pronosticamos al principio, el fernandismo se presenta en todas partes compacto, inmenso, arrollador.

La onda azul, encrespada y soberbia, crece y crece inundando todas las poblaciones, todos los hogares, todas las conciencias; ya orla de espumas los cimientos del capitolio, y ya alcanza al mismo sillón del Presidente, que la conoce bien, pues hace poco más de tres años, la barca de su fortuna, impelida por vientos prósperos, llegó allí donde ahora llega, después de muchos años de constante lucha, la de Máximo Fernández.

El viento nos trae de todas partes los ecos de nuestros triunfos. El enemigo, amedrentado, busca alianzas, contubernios, arreglos de última hora que, en vez de mejorar, empeoran su situación.

El duranismo débil, exhausto, neurótico, en una crisis espasmódica, se ase al civilismo; no quiere morir solo, y se agarra en su desesperación a la casaca del otro infeliz que se ahoga y que pide por misericordia a un compasivo marinero azul que le arroje una cuerda para subir, en calidad de náufrago, al triunfante navío que se mece sobre las ondas. El duranismo se agarra al civilismo y lo arrastra a fondo. No hay ya remedio para ninguno de los dos. Sus movimientos no delatan la vida sino la muerte; en vez de esfuerzos de cuerpos aún pujantes que pugnan por ganar la costa, son contorsiones, patalos de ahogados.

Máximo Fernández, a pesar de las maniobras de nuestros enemigos, saldrá electo Presidente el próximo siete de diciembre. Diganlo si no los cuatro mil votos con que contamos en el Guanacaste, los dos mil de Puntarenas y los mil ochocientos y pico de la provincia de Limón, lugares donde el civilismo fue fuerte un día y hoy apenas puede aspirar a una derrota honrosa. Y diganlo los diez o doce mil votos de San José, los ocho o nueve mil de Alajuela, los cuatro mil de Heredia y los cinco mil de Cartago.

Uno a uno le hemos arrebatado sus antiguos dominios al Olimpo; de sus uñas arrancamos la Constitución de la República mil veces por ellos desgarrada; luego, les quitamos, luchando bravamente en los comicios, el «control» en el Congreso y las municipalidades; después, les arrancamos de las manos de rochadoras las arcas del Tesoro para ponerlas en las honradas manos de don Ricardo, y ahora vamos a eliminarles por completo de la cosa pública, impidiendo su acceso al gobierno.

Que les sirva de consuelo en su definitivo alejamiento de las ubres del presupuesto, que el fernandismo no va al Poder a repartirse la hacienda pública como un botín de guerra, ni marcha al asalto de empleos que durante veinte años ha desdeñado, ni quiere vivir como un pulpo a expensas de la Nación, sino que va a continuar la labor sana y fecunda del actual gobernante, creando organismos de inmensa importancia, introduciendo las reformas que la experiencia aconseja, fomentando la agricultura, la industria y el comercio y no la vagancia, abriendo nuevas fuentes de riqueza y procurando de diversas maneras engrandecer el país moral y materialmente.

El fernandismo anhela gobernar a Costa Rica porque se siente capaz de hacer su felicidad, ya que, como bando político, ha demostrado en largos años de lucha su patriotismo y su honradez. Y Costa Rica, por su parte, anhela ser gobernada por Máximo Fernández y sus compañeros, pues la Nación en masa, excepto los dos circujitos disidentes, está convencida de que sólo este noble caudillo puede recibir sin desdoro de manos de Ricardo Jiménez y mantener sin mancilla, el sagrado depósito de las libertades y los derechos del pueblo.

URSUS

Rumores de fusión

Con motivo del suelto tendencioso de «La Información», que aseguraba que de ayer a hoy se iba a verificar un gran acontecimiento que transformaría por completo la faz de la política, corrió a última hora la nueva de que los candidatos Iglesias y Durán habían renunciado sus respectivas candidaturas en favor del Licenciado don Alberto Echandi.

La noticia se esparció por la ciudad con la celeridad del rayo, y mientras unos duranistas aprobaban la resolución, otros la comentaban con marcado disgusto. Los civilistas todos, sin distinción, condenaban la supuesta renuncia de su jefe y la postulación de Echandi.

A nosotros, los republicanos, en verdad no nos dió ni frío ni calor, pues tanto nos importan Iglesias y Durán separados como Echandi solo. Pueden los enemigos juntarse, separarse, volverse a fusionar y hacer las combinaciones que les dé la gana. Los arreglos de última hora son claros indicios de debilidad y los pactos formados en extremis sólo pueden servir como documentos para la mortuaria.

Ni un solo voto le arrebatarán a Máximo Fernández, y con esas cosas únicamente pueden hacer más sonado nuestro triunfo. Alá ellos.

La velada en el Moderno

Esta simpática fiesta organizada por la Sociedad de Instrucción y Recreo del Personal Docente para conmemorar el centenario de Verdi, tuvo lugar antier noche en el Teatro Moderno, cedido galantemente por el señor Delcore.

Una concurrencia de lo más selecto llenaba todas las altas y bajas localidades, que eran ocupadas por señoras y señoritas.

El acto fue abierto por el señor José Fabio Garnier, quien en forma bellísima y conceptos elocuentes bosquejó en todos sus períodos la vida artística del autor de Aida y Falstaff, su última producción.

El programa sgradeable. La orquesta dirigida por el maestro Campabadal y los artistas nacionales que en la velada tomaron parte, fueron muy aplaudidos en los diversos trozos de bellas óperas que habían elegido.

La señora Esperanza Aguilar de Ughetti y la señorita Marina Ughetti también contribuyeron al éxito de la fiesta.

Después de terminada esta fiesta de verdadero arte, la Compañía puso en escena El Pobre Valbuena, a cuya representación acudieron muchas familias que prodigaron aplausos mil a todos los artistas por el buen desempeño que alcanzaron.

Anoche estrenaron con mucho éxito El Gran Vicio, obra de gran educación moral.

Aconsejamos al Personal Docente escoja un día para que las escuelas presencien esa colosal obra de verdadera enseñanza.

ANIBAL SANTOS ABOGADO Y NOTARIO

flores mustias

A meditar sobre estas tumbas frías, el alma humana acongojada viene: ¡muertos! alzad la losa que os detiene; de quien os llora ved las agonías.

Ved: los semblantes pálidos, llorosos, los ojos fijos en el polvo leve, la calma, mudo el labio, no se atreve a turbar de estos sitios misteriosos.

Reprime el corazón de sus latidos el estallante ardor, y aborta el alma tal vez envidia esa terrible calma en que yacéis, oh muertos, confundidos.

Lfvida mano os teje temblorosa una corona de mortuorias flores, recuerdos que arrancó desgarradora la muerte al corazón de alguna esposa;

tal vez las esperanzas de una madre que agotadas quedaron en su seno; tal vez ¡ay! empapadas en veneno las lágrimas de un hijo por su padre;

ó del amor quizás las ilusiones que al alma de una virgen sonrieron; quizás gotas de sangre que vertieron en el último adiós dos corazones...

Oh mustias flores llenas de amargura: decid, decid ¿qué sois? ¿qué es lo que encierra aqueza palidez que el pecho aterra, y desconsuela y llena de tristura?...

Pedazos sois del alma del que gime bajo el peso agobiado de la vida; sois la queja que lanza dolorida el pecho del mortal que el duelo oprime;

sois el ¡ay! que resuena eternamente en la negra prisión de la existencia, sois el eco que en fúnebre cadencia repite el corazón en son doliente;

se oía la desgarradora despedida que al borde del abismo de la muerte murmura desmayado el labio inerte del que parte del mundo a la otra vida...

¿A la otra vida?... ¡Oh, loca incertidumbre!

¿Por qué agobias mi espíritu de pena?

¿Por qué a mi vista ofresces torpe escena de duelo y de miseria y podredumbre?...

NOTA.—El sabio profesor cuya muerte lamentó Costa Rica como la de uno de sus hijos predilectos, profesaba un verdadero culto a los muertos. Durante muchos años, cada 2 de noviembre escribía don Juan una elegía y la recitaba en el cementerio. En memoria del amigo muerto, publicamos hoy esta preciosa elegía, como él lo hubiera hecho en esta fecha solemne.

Huíd, huíd, fatídicas visiones: ¡huíd, vanos espectros, a la tumba... ¡siento que la tierra se derrumba a impulso de los fieros esquilones...

Tiembla bajo la planta vacilante el templo subterráneo de los muertos... Cual de lejano incendio a los inciertos reflejos, miro el mundo agonizante!

¡Arrancame esta idea aterradora!... ¡Horror! ¡huidéme para siempre!... En vano alé el mortal la supplicante mano... ¡Mirad, cual leve sombra se evapora!...

¿No oís? son sus lamentos... ¡Ah, crueles! su saña en él, jamás, jamás se agota; ved cual su furia sin piedad le azota; vedlos gozarse en su tormento ¡infieles!...

Oh, flores misteriosas que sembradas acá y allá sobre las huellas frías, simbolizáis las muertas alegrías al alma por la pena arrebatada:

el ángel de alas negras que fecunda con mortífero aliento vuestro seno, puso en vosotras el lentil veneno que de dolor tenaz el pecho inunda;

silenciosos los manes os habitan; vuestra mudex publica sus congojas; las brisas del sepulcro en vuestras hojas el rocío del llanto depositan.

Oh, flores sin color y sin perfume, que en vano reflejáis la luz del día: el rayo que a la Tierra el Sol envía, impotente en vosotras se consume.

Tristes flores, doblad vuestras corolas y al sombrero la tumba árida y fría; recoged los suspiros que os envía el alma que sus penas llora a solas.

Dormid en paz, oh sombras de lo inerte, los que viven evadid vuestra calma, que la muerte es la vida para el alma; ¡dormid en paz el sufrida de la muerte!

Juan J. Ferrás

1892.

NOTAS AZULES

El Ejecutivo ha convocado a sesión extraordinaria al Congreso para tratar asuntos puramente administrativos, como el proyecto de ferrocarril liberiano.

Nuevamente, pues, don Máximo subirá al sillón dorado de la Presidencia de la Cámara y ostentará su imponente figura bajo el azulado dosel, con zozobra y ternura de la minoría cívica, y otra vez don Máximo con su campanilla presidencial será dueño del gallo de Vargas Calvo y de la meliflua garganta de Briceño, quienes sentirán en plena epiglotis el golpe mortal del botón azul.

Bueno es que se abra el Congreso, para que el cívico de nuevo se mire se palpe, y reconozca su debilidad.

¿Han visto Uds. la original manera de terminar las elecciones en México? Un candidato se fuga a bordo de un cañonero yanqui, otro se refugia en el edificio de una Embajada, otro de tiempo hace en las calzas aquello que tanto disgustó a don Quijote de su escudero (Sancho, y mandan a desinfectarlo a un instituto médico; a otro, apenas le notifican que ha obtenido un centenar de votos, le da un síncope y corre luego a arrojarlos a los pies de Huerta para disculparse, y, finalmente, el Presidente interino de esa genuina democracia, la emprende a palos con sus electores y quiere entregar el mando al General Blanquet que, según dice el cable, es español.

¡Diablo! eso es como si don Ricardo se le antojara hacer una barrida de candidatos y decir el mando a Mr. Romain, y no sólo el mando, sino también la casa de don Máximo, la volante del Doctor, la carroza de Rafael, la mosca de Cleto, el automóvil presidencial y la bomba Knux.

Así es la política en México. Y mientras tanto, parece que por el Norte de esa Nación andan otros dos candidatos armados hasta los dientes, ocupando ciudades y fusilando a los sufragantes del bando contrario, mientras en el Sur exhuman los muertos de los cementerios para robarles los dientes orificados o los anillos de cobre enchapados que la magnificencia de los herederos les deja a los cadáveres. Es decir, los huertistas, carrancistas y zapatistas llevan a la perfección el sistema de inclusiones y exclusiones de sufragantes (dase cáveres) en los cementerios. Bien se ve que en esa nación las urnas cívicas son las únicas que se utilizan en las elecciones.

Nada, que no hay fiesta, porque don Rafael no quiere soltar la candidatura.

Hubo una conferencia de doctores para salvar la chancha, y todos determinaron inyectarle en el cuerpo al misero animal «sero civilista».

Pero Rafael les dijo: «¡Intil, porque ese animal no está alegrado ni desvanecido, sino muerto. Ya apesta. En

terrámoslo, y viva yo. El muerto lo hoyo y el vivo al poyo.»

Don Cleto, muy alegre, ya batía palmas, cuando alguno dijo:

«Hombre, para esa gracia nos vamos con el fernandismo. Máximo no es un mal hombre, y como no tiene a su alrededor personas de «capacidad» que le ayuden a gobernar, nuestro concurso le sentará a las mil maravillas.»

Y los conferenciantes se retiraron, cada uno por su lado, sin ponerse de acuerdo ni en lo relativo a diputaciones, pues parece que el duranismo, que no tiene arriba de doscientos adeptos en el Guanacaste, quiere sacar con votos civilistas un representante por ese lugar.

Pero ya se podrá de acuerdo. El próximo 9 de mayo para hacerle la oposición a don Máximo en el Congreso.

Como lo había supuesto. No llegó la sangre al río. El civilismo, después del furioso editorial melodramático, intitulado «La impostura», editorial más terrible y emocionante que el drama de Calesamiglia, en el que aparecían caballeros con antifaces de ópera en una encrucijada y largos embozos cuyos pliegues de cuando en cuando dejaban ver la larga hoja de los puñales; el civilismo, digo después de tantos apóstrofes iracundos, se viene ahora mansito en un editorial del «Pabellón» intitulado «Explicuémonos.»

«Explicuémonos», es una satisfacción plena al amante injuriado, una dulce reconexión después del berriñiche. El galán verdiblanco, arrepetido, lo ha osado decir esta boca es mía; se escondió bajo las mangas de mamá Cleto, rojo como una amapola. La dama civilista, que está tan doncella como la Brigida del Tenorio o como la Marta del Fausto, quería sacarle los ojos al infame con las uñas, que las tiene muy creditadas; pero mamá Cleto se armó de valor, enarboló una escoba y gritó: «¡Agui! nadie le pega al muchacho, requadrísima condenada. Después de que tú, durante una porción de años, has andado con hombrillos por todas partes, pues se te ha visto con Rafael y con Ascensión y con otros esgalichaos, venir ahora con rubores de doncella a recriminar al pobre muchacho porque te hizo un desaire!—Y luego, dulcificando la voz:—Vení, sinvergüenzona. Vos no tenés la culpa, sino este mequetrefe que ahora mismito te va a dar un abrazo.»

Luego principian los lloriqueos y las reconexiones cariñosas, más dulces que «Canción de Cuna.» En todas partes, gachó—principia la dama roja—donde tí ha sufrido las agresiones de irreconciliables enemigos, no te he auxiliado como he podido? ¿No te he cubierto con mi trazo rojo cuando te has metido debajo de mi cama huyendo de los azules, y no me he sentado en el borde de la cama, haciéndome la ignorante y la boba, para que no te descubriesen? ¡Yo, que

había creído en tu ingenuidad, en tu honradez, en tu honor...! Pero, no nos ocmepus ya de lo pasado; pensemos en el presente. Vaya, moná, dame un beso con esa boquita de fresa!»

Ni más ni menos; ya otra vez están en el hueco de la ventana, medio velados por la tupida enredadera, acariciándose encaminando, como Romeo y Julieta a la luz de la luna, mientras mamá Cleto prepara la ropa para el niño que habrá de venir.

Pues, ¿qué otra cosa significa esta frasecilla: «ese a taque inusitado, esa actitud, no es de procedencia legítima del Partido Duranista, sin jefes secundarios o directores de tercera fila, pues contrasta notablemente en la actitud de simpatía observada por el mismo partido en casi todo el resto de la República, simpatía que nosotros hemos acogido preciamente por la ingenuidad con que se presenta al venir del mismo seno del pueblo (¿cuál caña?)» que no nos reconoce por enemigos, sino que mas bien ve en nuestra bandera un signo común de lucha contra verdaderos y peligrosos enemigos?»

Total, una nubecilla de verano, una querellita entre amantes, que termina en un dulcísimo coloquio, digno del cuarto acto de Tenorio!

EL.—No es verdad, Rafaela mía, que en este oscuro tabanco, bajo un mantón verdiblanco ni don José nos verá?

ELLA.—Durán, Durán, yo el imploro de tu hidalga condición: dame una diputación y una entrada al tesoro!»

¡Pobres tórtolos!

El despertar será tremendo. El ocho de diciembre al amanecer, después de una noche de amor, al ver él que ella no tiene ni un céntimo y al convencerse ella de que el viejo no suelta la mosca, y que el sol que se levanta es Máximo y máximos los rayos que alumbran la situación y aún el lecho incestuoso de los dos amantes, él la encontrará a ella vieja y fea como una bruja y ella lo encontrará a él escualido y seco como un bacalao listo para la exportación, y se arrancarán los pelos y las cuatro muelas que les quedan. Mamá Cleto se encerrará esa mañana prudentemente en la portería y no se le verá el moño en todo un mes.

FOX

Noticias de El Salvador

(POR TELÉGRAFO)

San Salvador, 31.—El temporal ha suspendido aquí sus furiosos. Anoche tranvía tritruó operario taller nacional. Gravados conductor y cochero huuyeron.

Partido católico de Santa Tecla inició trabajos para boicotear «Diario del Salvador».

De Ahuachapán llegó don Mariano de Cáceres.

Dentro de poco partirá rumbo Europa el Ingeniero don Emilio Mazona.—CRONISTA.

La reunión republicana del viernes próximo pasado

Nuestra reunión del viernes, entusiasta como siempre. Sin aviso, sin invitación, sin cornetas ni clarines, los republicanos siempre firmes y leales a su causa, rodearon la tribuna azul que se levanta orgullosa en la Plaza de la Fábrica, desde donde escuchamos la vibrante palabra de nuestros copartidarios Domingo Monge, Roberto Martín, Darío Estrada, Rivas y otros entusiastas oradores, que supieron defender con energía el ideal de nuestro credo republicano.

Desde las 6 de la tarde de la Plaza de la Fábrica y el paseo del Parque Morazan estaba completamente lleno de señoras y señoritas que concurren todos los viernes a nuestra reunión.

El pueblo reunido en inmenso número aclamaba sin cesar al Partido Republicano y a su digno Jefe Licenciado don Máximo Fernández.

Homenaje a nuestros muertos

La hora de la conciencia

(POR TELÉGRAFO)

Liberia, 31.—Que vayan hoy 2 de noviembre los republicanos de todo el país a colocar sobre las tumbas de Montero, Aristóteles Mena, Zamora, Chacón, Soto Quesada, Monge Reyes, coronas de cariñosas solidaridad por su labor en bien del ideal republicano que calgan las rojas rosas del recuerdo sobre las tumbas que guardan los despojos de los que escribieron con su sangre en las paredes de los calabozos, las páginas de nuestra historia que cuentan la vergüenza y el duelo de la Patria y con sus huesos el camino que lleva hacia la conquista de las libertades que se nos arrebataron siempre. Que sea un homenaje de sanción para los que cayeron en la ruta luchando contra el peñón de las imposiciones. A esta hora en que su victimario amenaza de nuevo nuestros hogares y nuestras instituciones.

J. Albertazzi Aveniaño

Noticias de Guatemala

(POR TELÉGRAFO)

Guatemala, 31.—Sablime fiesta Minerva, por correo crónica detallada.

Corresponsal

Telegrama de Cañas

Cañas, 31.—Empieza a amanecer en ésta. La noticia de «La Voz del Pueblo» fecha de todos los santos. Al final de la defensa, Iglesias apoderado Municipal, se conforma en un todo a la respuesta que pueblo cañero habría dado. Reciba «La Voz del Pueblo» nuestros felicitaciones, parece que en efecto, se hará acreedor esa publicación al honroso título con que se adorna. Nosotros queremos ver en los cuadros de la Tesorería el resto que según mis informes, también se retiró para hacer frente a gastos del mercado. Cuando las pulgas pican se debe registrar la ropa... para que no piquen más... La era de los descubrimientos pecaminosos empezó el 910 y en los cuatro años que sigan al 913. Vendrán castigos y absoluciones... Loor al partido de los legítimos ideales. El primer alludido se acerca y no habrán más lobos...

Corresponsal

Nota de duelo

Nuestro amigo y copartidario don Tomás Cantillo Rojas ha tenido la pena de perder a su hija Emma Fernández Mora que fué en vida, modelo de virtudes. Para él y su esposa Neri Castro y demás familiares va nuestro más sentido pésame.

Tobías Gutiérrez

CARTA ABIERTA

Guápiles, octubre 28 de 1913

Señor Director de Correos y Telégrafos

San José

Estimado señor:

El señor Modesto Castro, telegrafista de Pocora, en compañía de su concubina, ha estado haciendo propaganda por el Partido Duranista.

Los honrados fernandistas de Pocora, que integran la totalidad de sus habitantes de este pueblo, solicitan a usted por mi medio poner coto a tales hechos que desdican mucho de la inviolabilidad de las leyes de nuestro querido terrño.

Soy de Ud. atº y S. S.

ALFONSO CHASSER.

Magnífica ocasión de hacer plata en Alajuela

Vendo un lote de 14 casras y otro lote de 7, situadas todas en la manzana Noroeste de la plaza Principal de Alajuela. También vendo una finca como una manzana de tierra, con una buena casa y terrenos cultivados de café, situada como a sescientas varas al Orste del Cementerio. Para precio y condiciones, entenderse con Franciso Ramírez Camacho en Alajuela.

La Virgen muerta

Un distinguido amigo y coreligionario me ha pedido que dedique un párrafo a la memoria de Florita Pérez, espiritual señorita que duerme en la ciudad de los muertos, desde hace pocos días.

Para un espiritualista la tarea es fácil; imaginad un alcázar poblado de huries; un paraíso constelado de serafines; raudales de armonía, cascadas de luz, iris deslumbradores destacándose sobre las nubes; y en medio de esta aurora divina el alma blanca de una virgen pasando con la lenta majestad de Beatriz.

A mí me queda otro consuelo: pienso en el Nirvana. Bienaventurados los que se duermen, esperando que la trompeta del arcángel vaya a despertarles el día de la Resurrección!

Una doncella que muere es como un lirio que cae, como una

visión que se desvanece, como la lamparilla del altar que se apaga. Nada queda de ella en la tierra, si no es el suave perfume de su alma que flota en el hogar silencioso.

Sólo dejan huella los que han abierto el surco, y han regado la simiente con la sangre de su corazón. Corazón que no ha sangrado, cerebro que no ha ardiendo, alma que no se ha contaminado con el pecado, va derecha a su Creador, para seguir animando en múltiples formas todo lo que hay de bello y adorable en el universo.

Bien merece la nueva huésped de la necrópolis que le llevemos hoy—2 de noviembre—un recuerdo a su última morada, como tributo a sus virtudes.

Flora, la reina de la Primavera, debe estar siempre rodeada de flores.

AYÉS NASCIMENTO

Día de difuntos

«No son muertos los que en dulce calma la paz disfrutan de la tumba fría: muertos son los que tienen muerta el alma y viven todavía.»

¡Día hoy de los muertos...! Qué la Religión conmemora! Y de qué manera habla la Ciencia, pero de manera escuchada. La Filosofía, más docta, o más convencionalista, apenas condónese bienamente a aceptar toda la hipótesis en conformidad con lo moral y razonable.

¡Día hoy de los sepulcros...! Del tañido lento y triste de las campanas...! A nuestra imaginación vienen como sombras misteriosas, muchos de los que nos han precedido por esta luctuosa vereda que denominamos vida! Ora el buen ciudadano que partió como de modo inesperado! Ora la augusta matrona que fuese como satisfecha del cumplimiento de sus caras virtudes! Ora la virgen que en blanca caja y entre blancas flores, pareció alejarse sonriente de este mundo cruel y fantástico! Y también el tierno niño, que apenas le vimos en el albor de la vida juguetón y sonriente, cuando como ángel que huye de lo tenebroso, remontóse al Cielo dejándonos abrumados por el dolor de la ausencia!

Si: hiéronos hoy arpiamente a nuestro sentimiento, al no descifrar lo ignoto del... más... allí... el silencio sepulcral que reina entre las frías losas del cementerio, y los que nos agitamus en este falso torbellino de humanos!

Si: día hoy de los dolores íntimos de crespiones negros. De guirnaldas entretejidas por la santidad del amor, del recuerdo; de ramos que cubren alguna lágrima, para los que son únicamente ideal sagrado en nuestro corazón!

Hoy nuestro... Yo... es el flujo de memoranzas para los que partieron a morada desconocida, dejándonos únicamente el recuerdo de sus bondades que triscan en dardos que hiérenos en lo íntimo!

La visita al cementerio con el corazón dolorido, el alma recogida, al recuerdo de la madre... hijo... o hermano... que yace así soporíferamente entre aquella soledad atrozmente abrumadora de pálidas realidades es inarmónico... es desconcertante a todo lo bello, a todo lo ideal que trazamos en vida.

Y es que no podemos poner el pie en el dintel del cementerio, sin pagar nuestro tributo de dolor a la Madre Tierra, por el padre, esposo, hijo o amigo, que ha tornado al seno de ella, dejándonos únicamente la meditación por última afección!

Pero así ha de ser. Hoy estos dolores y lágrimas, forman la más elocuente plegaria que el Orbe Católico eleva al trono del Omnipotente, como sumisión a sus mandatos soberanos! Plegaria sublime; que a la vez, lleva un monumento de ayes con que mil corazones al unísono, parecen querer romper los densos velos que cubren el problema de ultra-tumba!

Como se contrita nuestro amigo, como embárgase nuestro ser por un

éxtasis de amargo dolor, cuando pensamos en el perenne silencio que cubre a las tumbas sin serenos dador ir más allá! ¡Pero ah...! Es que por inexorable ley de todo lo creado, tenemos que caminar por un sendero de dolores que hieren y nuestras más delicadas fibras del corazón! Es que el astro de nuestras amarguras no tiene acaso y la lágrima que hoy depositamos en aquel campo de cipreses, cruces y como aborto al carnaval de la vida, se renovará mañana, lastimándonos nuevamente nuestro sentimiento, al acompañar a algún ser de nuestro cariño en el cortejo fúnebre de siempre!

¿Es que estamos condenados a un calvario de amargura: es qué así ha sido; es qué así será!

¿Porqué dudábais vosotros mortales sobre la significación de lo noble ideal, y grandes humanos, como destello de lo grande y omnipotente del divín? Dudábais de Dios?

¡Pues este lloro recatado de la muchedumbre, y esas tristes notas de lamentos de a mas, y esos rostros pálidos y como quejumbrosos de la humanidad doliente en el día de hoy, ¿no son emanaciones de un sagrado íntimo de dolor que van hasta el Cielo?

¿Y es recogimiento místico con que oramos al pie de una cruz y lágrima, por la paz de los muertos, no es un símbolo humildemente elocuente de verdad cristiana proclamando a Dios como Verdad Superior a todo lo humano?

De mí se decir que no tengo palabras para modular, ni colores para delinear la santidad de hoy. Conformes como cristiano a consagrar mis pensamientos y respetos a la santidad con que los fieles en éxtasis religioso, evocan la memoria de los que posan en la quietud de la sepultura.

¡Y yo también evoco!

¡También tengo mis recuerdos propios!

¡También tengo pedruzcos de mi alma que fueron humildes y en silencio a confundirse entre la osamenta fría y roída, que cubre el polvo de los cementerios!

Yo también! Con el alma de rodillas! Fe en el Crucificado, y mi pensamiento en Dios, penetro hoy en la mansión de los muertos, e imploro del Eterno paz y bienaventuranza para los que moran allí!

Día hoy santificado por todos! En que desciende sobre los amantes del Mártir del Gólgota, destellos divinos! Porque todos vamos bajo un mismo palio de dolor, así el proletario como el gran señor, a rendir sagrado homenaje por la memoria de los que ya no son, y a humedecer con el rocío de nuestro llanto, la más fraternal morada del humano linaje.

ALBERTO UGALDE
Alajuela, noviembre 2 de 1913.

Cuestión de criterio y no de pases

Dicen «varios artistas (?) de la Compañía Adams,» en «La Información» de ayer que los juicios algún tanto severos de *El Republicano* respecto de esa compañía, abocacion a que la empresa le retiró los pases a nuestro cronista.

Es todo lo contrario. La Compañía Adams le retiró los pases a *El Republicano* como una

pequeña venganza a consecuencia de una crónica veraz y sincera que no gustó a los empresarios, quienes se imaginaron que aquí en Costa Rica los periodistas venden su criterio por unas miserables entradas. Los cronistas de este diario cumplen a conciencia con el público y no venden gato por liebre.

Ténganlo por entendido.

¡PIM, PAM, PUM!

A guisa de despedida, «varios artistas de la Compañía Adams,» le endigan una larga y jambinesca exhortación a uno de nuestros colaboradores que se permitió tomarle el pelo. Parece que la crítica que apareció en *EL REPUBLICANO* les ha puesto a los lústrres cómicos los pelos de punta; porque, como nadie se había molestado aquí en escribir conienzadamente sobre su temporada en el Nacional—a excepción de *Chantecler* que es una especie de bombos a precios módicos y que entiende tanto del arte como nosotros de las letras—los aludidos artistas se creían invulnerables, insuperables, lo mejor, en fin, que ha pisado la escena en tierras ticas.

¡Basta que viniera entre ellos el nunca bien ponderado señor don Bernardo Bermúdez, (a) Jambina, socio de la Real Academia Gallega y recitador impertérrito de *Marcha Triunfal*!

Estaban endiosados nuestros actores. Y el pobre *Chantecler* era el sacerdote encargado de echarles nubes de incienso todos los días, mediante módica retribución.

No queremos hablar más de los artistas de la Compañía Adams, puesto que a estas horas van con rumbo al Exterior y no está en nuestro temperamento atacar a nadie por la espalda. Salud y pesetas, amigos nuestros Coschen ustedes muchos laureles en Panamá y shoren a algunos ochavos, por si acaso les toca vararse en Lima, extrañando donde gustan poco las extraordinarias aventuras de *Nic-Carter* y *Rafes*.

Además, conste que nosotros no fuimos quienes nos ocupamos de la Compañía, en la crítica aludida que apareció en *EL REPUBLICANO*. No tenemos tiempo para ocuparnos de cosas tan baladíes.

En el momento de cerrar estas líneas, se nos dice que el autor del artículo que aparece en *La Información* titulado «*Al crítico teatral de El Republicano*», etc., pero ¿no se advinan ustedes quién es?—Pues él, ese insigne Kussabera de *La Información*, esa lumbera de la crítica teatral; ese capullo que no se transformó en estrella; el hombre de las grandes latas: *Chantecler*.

Vaya con Dios este abogado de pobres!

Voivieron a reconciliarse! Eso lo sabíamos desde ayer. Esta pareja amorosa durazno-civilista necesita de una querrela conyugal de cuantito en cuando, para avivar la llama

del amor. Véase sino, cómo viene *El Pabellón Rojo* de ayer a atenuar el mal efecto que produjeron sus violentas palabras en el ánimo del Duranismo. Si esto no equivale a una declaración oficial de la fusión durazno-civilista, que venga don Cleto y lo diga:

Escuchémosle:
«Pero como hay intereses más altos que el sentimiento local herido, no dejé de causarnos viva sorpresa un ataque inusitado; que no va precisamente contra nosotros sino más bien contra los mismos que lo dirigen. (Es decir, contra los duranistas.)»

«Así se explica que en toda la República, a excepción de Cartago, donde parece que en el Partido Duranista impera más la pasión local que el bien nacional, el pueblo duranista, la masa ingenua y sana, la multitud sincera a quien guía siempre un generoso instinto, haya abierto con todo su corazón a la causa civilista a la cual no ha tratado con la cruel enemistad demostrada en los trabajos de *La Prensa Libre*, sino a la que, al contrario, ha tendido siempre la mano para conjurar unidos en caso de que se desate la tempestad sobre Costa Rica.»

Parodiando a esta pareja de amarretados tórtolos:
Mademoiselle Verde:—Payaos! tiranos! tú me estás arrebatando todos los durazos de Cartago. Ya no te quiero; te odio; en la primera oportunidad me escapo con don Máximo que tiene un corazón más noble que el tuyo.

Don Dragón:—Harpiá, felón! Vieja coqueta y camandulera! Estoy harto de tus caricias felinas: en cuanto me descuido me clavás las uñas en las espaldas. Prefiero al hidalgo *Amadís Republicano* que me ataca de frente, cara al sol y a puros golpes me ha descalabrado. Todo ha concluido entre nosotros, señora! Márchese con su viejo verde a otra parte.

Al día siguiente:
—Perdóname, nenita, si me exalté ayer. Fue porque me pongo celoso, como te quiero tanto...

—Estás perdonado, palomo mío, yo también me exasperé, pero es que te adoro...

—Ducha de mi vida!

—Rafael de mi corazón!

Y suenan besos sonoros y se escuchan imperceptibles roces de abrazos, mientras los civilistas y los duranistas, con la boca abierta, se hacen cruces a la vista del cinismo de sus jefes, en la calle...

LA REVOLUCION EN MEXICO

La situación cada día se empeora.—Varios trenes son incendiados.—Los Estados Unidos envían varios buques de guerra al puerto de Veracruz.

Méjico, 28.—El Ministro de Guerra aceptó la renuncia de Díaz, colocándole en la lista de los jubilados.

Méjico, 28.—Los revolucionarios dinamitaron un tren militar cerca de la estación Lufra, entre Saitillo y Vanega, en el Estado de Coahuila; murieron 100 soldados y 30 oficiales, saliendo heridos 8. Los revolucionarios que salieron huyendo después del ataque a Monterrey, quemaron 250 wagones de ferrocarril, varias locomotoras y algunos molinos.

Norfolk, 29.—Los acorazados «New Jersey» y «Nebraska», «Rhaderland» y «Virginia» recibieron orden de zarpar inmediatamente para Veracruz. Reemplazarán a los acorazados que actualmente se encuentran allí; llevan pertrechos y víveres para seis meses.

Nogales, Arizona, 29.—Mañana llegará Enrique Allen Tupper, representante especial del Forum de paz internacional. Se dirige a Hermosilla a conferenciar con Carranza; opina que la manera más rápida de restablecer el orden en Méjico, es levantar la prohibición de exportación de armas.

Laredo, 30.—A pesar de los reñidos combates, los federales se están desertando. Se desertaron 300 de ellos. Monterrey está aún en poder de los federales.

Nogales, 29.—Noticias oficiales de Hermosilla comunican que Monterrey cayó en poder de los revolucionarios quienes tomaron la mayor parte de la artillería y 50 mil cartuchos, y que 300 federales se pasaron a los constitucionales.

Washington, 30.—El Departamento de Marina ordenó al Almirante Fletcher embarcar a Díaz en un vapor mercante americano. Desde el último puerto mejicano, Díaz manifestó el deseo de embarcarse para la Habana. Bryan se ausentó esta mañana; participará en la campaña con New Jersey. Declaró que la situación no ha cambiado; que no se ha decidido aún la nueva política; que se espera conocer oficialmente los resultados de las elecciones, que es cuestión de forma. Comentando la situación, el Senador Bacon declaró que era necesario que Europa reconociera los derechos de Estados Unidos para arreglar la situación de Méjico,

y que ahora que ya se obtuvo eso, el reconocimiento será más fácil para resolver ese problema.

Méjico, 29.—Coméntase la actitud de Wilson en favor de los constitucionales. Después del resultado de las elecciones, Huerta continuará en el poder rodeado de los hombres considerados de buena voluntad. Se le cree el único mandatario capaz de gobernar en la situación actual. Los periódicos dicen: «El Diario» llegan a cada momento noticias de los triunfos en las elecciones a favor de Huerta y Blanquet, votos de doble significación 19, porque aprueban la actitud de Huerta y 2º, porque representan una protesta contra la intromisión de Estados Unidos en nuestros asuntos domésticos. «El Independiente» Díaz rebelde, héroe de la ciudadanía, se escapó bajo la égida de Lind. Se ha mostrado lleno de pánico y sin honor. «El Imparcial»: El sobrino de Porfirio Díaz se ha mostrado tan cobarde como un conejo. Siete diftás fueron arrestados y llevados a la capital bajo la acusación de que conspiraban para revolucionar en Veracruz.

Washington, 29.—Bryan anunció que se solicitó a las potencias que no obraran sino hasta que Estados Unidos formule su conducta en México. La Gran Bretaña, Francia y Alemania contestaron esta tarde de acuerdo. Repetase que las demás potencias harán lo mismo. Wilson confirió con Bryan. Asegúrese que se exigirá la eliminación de Huerta y se insistirá en que deben practicarse nuevas elecciones. Asegúrese además que los Estados Unidos obrarán de acuerdo con los demás potencias para efectuar las nuevas elecciones. Dicese que es menester consultar a los constitucionales, lo que significa que hay que nombrar un gobierno provisional adaptable para todos. La tercera división de la escuadra del Atlántico llegará a Veracruz el lunes. Según las noticias de los consúes, Monterrey se halla aún en poder de los federales. Mañana llegarán a Nueva York en el vapor Morriscastle la esposa de Lind y otros fugitivos a su bordo. El Almirante Fletcher comunicó que Díaz está a bordo del Luisiana.

Protestas y adhesiones

Yo, José Ramírez González, protesto de la firma que di por el partido de la unión nacional y me adhiero al Gran Partido Republicano que lleva como jefe al Lic. Máximo Fernández.—A ruego de José Ramírez González lo hace

Gustavo Pérez A.

Testigos:—Próspero Fernández.—Manuel Fernández.

Yo, Juan Rojas Castro, protesto energicamente de la firma que di por la candidatura del doctor Carlos Durán y me adhiero al Gran Partido Republicano que será la felicidad de Costa Rica, y es lo que deseo, que haya un Presidente que forme una República, no una oligarquía.

Juan Rojas Castro

Testigos:—Gustavo Pérez.—Próspero Fernández.

Yo, Rafael Jiménez Zarate, protesto de la firma que di por el doctor Carlos Durán y me adhiero de todo corazón al Gran Partido Republicano que lleva como jefe al Lic. Máximo Fernández.—A ruego de Jiménez Zarate lo hace

Gustavo Pérez A.

Testigos:—Manuel Fernández.—Próspero Fernández.

ADHESIONES

- Juvenal Trejos Morera
- Patricio Arias
- Próspero Rodríguez Chaves
- Juan Chacón
- Ramón Alpizar B.
- Juan Ismael Arias
- Abel Magín Céspedes
- Manuel Montero Campos
- Lino Gorgona
- Natividad Fernández
- Bias Pérez
- Anastasio Alvarez
- Daniel Carrillo
- Martín Gutiérrez
- Manuel Vargas
- Francisco Ruiz
- José Flores
- José Diogracia Alvarez
- Rafael Vallejos
- José Tomás Alvarez
- Ramón Campos
- Alcibiades Rivera
- Próspero Fernández Suárez
- Faustino Loria Ramírez
- Urbano Loria Ramírez
- Manuel Arrieta
- Abdul Ruiz
- Juan José Vega
- Indalecio Bonilla

Yo, Rafael José Carranza, vecino de esta ciudad, me afito al Partido Republicano que tiene por candidato al Lic. don Máximo Fernández.—Punearenos, octubre 23 de 1913.—

A ruego de Rafael José Carranza que no sabe firmar, y como testigo,

José Angel Zeledón

Testigo:—J. M. Sánchez M.

Los que abajo suscribimos ciudadanos en ejercicio de nuestros derechos, y vecinos de esta ciudad, hacemos formal protesta del abuso que el duranismo ha cometido con nosotros haciéndonos figurar como adeptos de esa causa.

Hasta hace poco habíamos permanecido neutrales, pero convencidos íntima y profundamente de que el único hombre capaz de redimir a Costa Rica de los males que la agitan, es el Licenciado don Máximo Fernández, con especial gusto nos adherimos a su candidatura y prometemos trabajar con denuevo por su triunfo en los comicios.—San José, 31 de 1913.

Eladio Miranda, Jesús Soto R., José Soto R.

Con sorpresa y poseído de profunda indignación, he visto figurar mi nombre en la directiva duranista del cantón de Mora, cosa que yo no los he autorizado, pues siempre he sido afitado al gran Partido Republicano que postula como candidato al connotado hombre público Lic. don Máximo Fernández. Por tal motivo, protesto de tal abuso del duranismo y me adhiero a la causa republicana. Sepan los de la argolla que los hombres honrados no podrán jamás afiliarse a una causa tan desprestigiada que tratan de comprar conciencias por dos colones.

Ramón Alvarado

Testigos: Juan Mora Solís, C. Matamoros.

A los verdes de San Pablo de Heredia, hágoles saber: yo y Fidalfo Argüello í. sp. he figurado desde el principio de esta campaña política en las directivas de don Carlos Durán (a) A go la.

Por ser este un partido que no va con el pueblo, he resuelto hoy separarme de la Argolla y de la chanchita verde, rabo colorado.

Me adhiero de todo corazón al gran Partido Republicano y al único tren que pita, que proclama al Licenciado don Máximo Fernández para Presidente de Costa Rica en el próximo período constitucional de 1914 a 1918.

Para mayor constancia firmo con testigos en Heredia el 28 de octubre de 1913.

Enrique Araya Sánchez

Testigos: Luis Bolaños Zamora, Melchor Arroyo.

Una nota de Tres Ríos

El domingo recién pasado celebramos dos hermosas y entusiastas reuniones una en el centro de la villa y la otra en el barrio de San Rafael. Las dos, como siempre estuvieron muy concurridas y en ellas hicieron uso de la palabra los señores don Ramón Rojas y don Manuel A. Espinosa, delegados de la Directiva Central y Moisés Vincenzi y Evaristo Mora Coto, hijos de este pueblo, todos los oradores fueron frenéticamente aplaudidos.

El entusiasmo llegó al delirio y durante todo el día no cesaron los vivas al esclarecido jefe don Máximo Fernández y al inmenso Partido Republicano.

La simpática banda de Guadalupe

que vino a festejar una solemnidad religiosa, en casa de la familia Mora Coto y de su espontánea voluntad tocó la Marcha Republicana y otras escogidas piezas de su selecto Repertorio, en dicha casa se les brindó una copa de licor y el pueblo que se había reunido a los acordes de la marcha les tributó una ovación entusiasta.

Y para finalizar aquel día azul se improvisó un animado baile en casa de don Juan C. Fonseca, el que resultó una fiesta realmente amena y agradable por la cultura de los dueños de la casa y por el buen humor de los visitantes al azul y hermoso festival.

Corresponsal

Remate de los mejores terrenos situados en Santa Clara

Los interesados no pierdan la ocasión de adquirir la flor de los terrenos de aquella zona, de tan brillante porvenir. Pertenece al Municipio de Alajuela, con cuyo apoderado, el infrascripto, pueden entenderse las personas que tengan interés en el remate anulado en el siguiente edicto:

A la una de la tarde del diecinueve de noviembre entrante, se rematará en la puerta exterior de este Juzgado, los inmuebles siguientes:—Finca inscrita en la Sección de Propiedad, Partido de Limón, folio trescientos noventa y cuatro, tomo quinientos ochenta y siete, asientos uno y dos, número ochocientos cuarenta y uno, que se describe así:—Terreno baldío, sito en Santa Clara de la comarca de Limón. Línderos: Sur, con los lotes trece, diecisiete y diecinueve de sexto orden de la segunda división atlántica del Ferrocarril y con la finca del Doctor Maximiliano Hansen y por todos los demás rumbos con terrenos baldíos. Medida, tres mil seis hectáreas, quinientos noventa metros cuadrados, deducido el dos por ciento para caminos. Pertenece al cantón central de la provincia de Alajuela, de esta finca se han segregado dos lotes de quinientas hectáreas cada uno, más el dos por ciento para caminos por venta en remate a Federico Tinoco Granados, quedando el resto de dicha finca, según el asiento tres, con los mismo linderos expresados, con la diferencia de que ahora quedan lindando por el Este, con la parte rematada. Se advierte que la finca general descrita, y en consecuencia el resto de ella no tiene más gravamen que la obligación legal de permitir las entradas y salidas necesarias para los baldíos limítrofes e interiores. 2º—Finca inscrita en la Sección de Propie-

dad, Partido del Limón, al folio doscientos setenta y cuatro, tomo setecientos cincuenta y dos, asiento uno, número mil trescientos setenta, la cual se describe así: Terreno situado en Santa Clara de la comarca de Limón.—Línderos: Norte y Oeste, baldíos; Sur, terreno denunciado por Burten S. Wathen; y Este, propiedad de la Municipalidad de Alajuela y baldíos. Medida quinientas tres hectáreas, ocho mil ciento noventa y ocho metros cuadrados, incluido el dos por ciento para caminos. La finca descrita pertenece también a la Municipalidad antes dicha, quien la hubo por adjudicación que se le hizo «como terreno baldío, sin perjuicio de tercero de mejor derecho y con la obligación de dar entradas y salidas de los baldíos limítrofes e interiores y aparece dicha finca sin más gravamen inscrito. Se rematan dichos lotes a solicitud de la Municipalidad del cantón de Alajuela, con la base para la primera finca doscientos mil seiscientos colones, y para la segunda la cantidad de cincuenta mil colones, base que los peritos pusieron a aquellas fincas por las buenas condiciones, situación y excelentes cualidades de aquellos terrenos. Advertiendo que la Municipalidad vende lo que consta de sus títulos inscritos y que queda exenta de toda responsabilidad respecto a la cabida ya de más o de menos, lo mismo que la de establecer gestiones judiciales con motivo de tenedores o explotadores indebidos de los inmuebles, y de los gastos de escritura y remedia que sea necesaria.—Juzgado 1º Civil, San José, 11 de octubre de 1913.—Victor Vargas Quesada.—Carlos Monte Ureña.

TRANQUILINO CHACÓN

Alajuela, 31 de octubre de 1913.

ALMACEN DE GRANOS.—TOMAS FERNANDEZ & HNO.

Avena en grano ★ Maíz quebrado ★ Heno de Alfalfa ★ Semilla de Algodón Atricho de todas clases

Café en grano ★ Frijoles y Arroz Sal del país ★ Azucar 1a., 2a. y 3a.

Leche Condensada ★ Semillas de Hortalizas ★ Almidón de Yuca ★ Cebollas Canarlas ★ Queso de Bagaces

APARTADO N° 614 ★ LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA ★ TELEFONO N° 198

Diálogo cañero

COMBINÉCHON.—Mire, señora, vea que se le pringan las enaguas, olvidada del temporal y lodazales, abstráida en esas listas electorales.

ALUDDO.—¿Y no me conoce? Parece que me insulta usted... No ve que mi traje es símbolo pastoril? Yo soy... ¡ah! ya me conocí usted...

C.—¿Me equivoco? Se me pareció usted a *ña Simona*, que usa luto desde su viudez... Mas me figuré eso porque no suponía yo que usted se engolfara tanto en lo político, olvidando a sus ovejas... Otro creo que es su lugar, señor.

A.—Ya ve usted: yo soy el único que me las menea, porque ustedes, que se dicen «jefes civilistas», desde que han quedado tan apenados por el «chanchulito» aquel... ya no sacan la cara, tática...

C.—Ssst... que nos oyen los azules; ya ve usted que el *pellejo* que tenemos empieza a *rotar*... Hablando de otra cosa, señora sin..., digo, señor...

A.—Ssst! Tal vez no me han visto y usted me descubre... Siga, pero sin nombrarme.

C.—Sabe usted cómo se las compondría Patincho en San Chepe con aquello del pago de los terrenos de esos patones cabreños?

A.—No diga cabreños, se disgustan; diga *telaraneños*, porque el nombre del distrito es Tilarán. Creo que le habrá ido bien, si han sido atendidas mis instancias ante don Raf...

C.—¡No me nombre a ese sujeto! Señor...ermos de la luna! Desde que me dijo en San José, creyéndome lorito, que «así como soy de chiquillo debo de ser muy malo», he aborrecido al «flagelador de los doce años», canción favorita de mis amigos los azules.

A.—¡Oh! Ca...nalita: con que es amigo usted de esa enorme *falange* fernandista que nos ha caído aquí como la peste?... ¡En el nombre del etc., etc., etc.! Me deja usted propenso a que se me indigeste lo que acabo de consumir...! Recuerde que a don Rafael le debe usted todo lo que vale, a excepción de lo que ha adquirido por diligencia suya y de sus compañeros y en lo cual yo no meto *paleta*...

C.—Ssst...! Vuelve usted, *ña Sin...* digo, usted, señor *civilista*, a revolver la ceniza... Dejemos eso y dígame qué nos hizo a Paquin Lilitup?

A.—Lo mandé con policía civilista a Paso-Ligero, antes que estos in-

fernales fernandistas me lo hicieran una estopa: quiero que viva, porque es el único que recoge mujeres y niños para que nuestras reuniones se hagan oír; para que predique *paiz*, *trabajo* y *libertad*, tres principios con que hoy convence don Rafael al incauto civilismo.

C.—¿Y para postres? A.—Membrito, tamarindo, escobillo... No se fije en eso. Yo debo ganarme mi *gurbia* y... San Seacabó no está en el almanaque...

Bien: Niñez anda hoy en «humo» de paja. Descansaba en el Hondo Paso, respaldado por el cacique «Pacificador de encuentros», quien siempre tira por sacar adelante al civilismo contrariando amistades. Dígalos si no el heredero del trono español, un Borbón; Brib, ese tipo que aquí hasta mis amables civilistas se *pelan* por... destruirlo entre sus brazos...

C.—Se remonta señor...; se remonta. Vamos al grano. Le irá bien a Patincho o le irá mal? Me interesa saberlo... Ya que don Ricardo no se mostró duro conmigo en lo primero, me da esperanza en lo que *Chorrelle* seguirá siendo suave.

A.—¡Oh! no se atenga. Usted no se atenga al señor Jiménez. De un momento a otro les da vuelta a todos ustedes y yo no me pongo de *mampara*... El Licenciado Jiménez es gallo fino: empieza por safar el cuerpo, a corrotearse, y de pronto... *pa!*... mete las dos espaldas entre *copal* y *copal*.

C.—¡Caramba! Espero ansioso la llegada del correo próximo y sabremos qué ocurrió allá por las alturas. Siento manifestarle que por ahora pierdo el *color*... después le aviso... A.—Así me lo suponía desde que me fijé que usted y compañeros, *jesos escritos*, solamente sacan la mano para empujar al pueblo y se meten en la concha como la tortuga... Muy bien... Tal vez los dejo solos.

C.—Como guste mi estimado... ¡Adiós!

A.—¡Adiós! ¡Adiós!

Gabinete Dental Eléctrico

del Doctor Bartolo Marichal M.

Montado a la última con los aparatos más modernos Extracciones sin dolor OFICINA: Enseguida del Hotel San José, 50 varas al Sur del Parque Central.

Proteja a los republicanos

El Taller de Tapicería de Higinio Villalta está siempre a las órdenes de sus favorecedores. Se ejecuta toda clase de trabajo en el ramo. Depósito permanente de colchones de toda especie, dando garantía y estricto cumplimiento en las órdenes que se nos confíen.—Frente al actual almacén de Knorr, al lado de la «Lechería Central» de don Alberto González Soto

Basigó y Alvarado

ALMAGEN DE GENEROS Y ABARROTES Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarcas americanas, Zéfitos, Gasimires Ingleses, Lona, Cristalería y otros artículos. Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO y del afamado betún para calzado CORDIN



J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso Negro Alemán

Precios sin competencia LA MEJOR DEL PAIS

Tintorería Peralta

Al Sur del Colegio de Señoritas

AL "IDEAL ROOM"

TELEFONO NUMERO 462 Esta es, sin duda alguna, la mejor cantina por excelencia en el país. Centro predilecto de la culta sociedad josefina, tanto por sus exquisitas bebidas como por el aseo, prontitud y buen trato de sus empleados. UNA VISITA LO CONVENCERA

Fábrica Industrial de Aguarrás MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Iglesia Línea férrea al Pacífico DE VENTA EN CASA DE LOS SEÑORES CARRANZA Y BOLETTI, L. M. CASTRO Y C^{IA}, Y PAGES HERMANOS T. M. Ortuño & Co. Proprietarios

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO (NORTE-ALEMANA)

Capital M. 15.000,000 Fondo total de garantía M. 28.650,000 FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por ALFONSO ALTSCHUL, San José de Costa Rica.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos

IMPRESA, PAPELERIA, ENCUADERNACION Y FOTOGRAFIA "ALSINA".

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se comprometo a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semestrales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente. Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero Lesmes S. Jiménez

ANTONIO URBANO & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Nota de progreso

No se preocupe usted de encargar anticipadamente coronas u otros trabajos relativos al ramo, para el día de finados.

En el presente año encontrará usted todo lo que desea en EL INVERNADERO, pues hay trabajos desde \$2 en adelante y millares de plantas adecuadas para adornar las tumbas.

Visite usted la gran exposición de EL INVERNADERO frente a Koberg & Echandi, Calle central, San José.

¿Quién desea seis mil colones?

Ponemos en conocimiento del público que una persona de esta capital desea colocar la suma de seis mil colones, (6.000) sobre primera hipoteca de fincas en la provincia de San José.

Los que deseen obtenerlo pueden entrevistarse con el señor Licenciado don Tobias Gutiérrez V. quien dará los informes necesarios.

EL REPUBLICANO

es el mejor periódico para los anunciantes. Si usted quiere anunciar sus mercancías y que éstas se vendan de una manera rápida, anúnciese en

EL REPUBLICANO

Si usted quiere alquilar su casa, poner su dinero a interés o encontrar empleo, anúnciese en

EL REPUBLICANO

Este diario lo mismo se encuentra en la casa del rico que en la del pobre, porque es el periódico popular por excelencia.

EL REPUBLICANO

Nuestro tiro actual es de

10000 ejemplares,

como podemos fácilmente comprobarlo por el contador de nuestra prensa, y en ocasiones el tiró es mucho mayor.

¡Fume usted bien!

No gaste su dinero, malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos *La Africana*, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores, Antonio Urbano Hno.

¡Lo mejor de Alajuela!

Centro de suscripciones, agencias y comisiones

Libería de C. Calvo Fernández y Co Sucursal de la Joyería VENUS de Heredia, Costa Rica. Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería. Depósito permanente de especies fiscales.

AGENCIA TIPOGRAFICA

Importación directa. Ventas por mayor y menudeo. Especialidad en facturas para Palperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.

Teléfono número 8 Apartado número 28 Teléfono: LIBRERIA

Compre Ud. de ocasión

una hermosa casa nueva, construida contra temblores, situada en el barrio de Aranjues. Para informes, atenderse con Juan Fuentes Soto, 74 Avenida Esta, N° 80.—San José, agosto de 1913.

Vendo o alquilo

una casa de madera recién construida, propia para una familia regular y situada en esta ciudad, detras de la Iglesia de la Dolorosa.

Dará informes Ricardo Coto Fernández.

Suscríbase a EL REPUBLICANO donde encontrará abundante y buena lectura

ALBERTO CALVO FERNANDEZ

Ingeniero Topógrafo

Tiene el gusto de anunciar a su antigua clientela y al público en general, que ya restablecido de la grave enfermedad que le impidió ejercer su profesión, está dispuesto a medir terrenos en cualquier región del país. Su tarifa será sumamente módica.

AVISO

Tenemos encargo de colocar doce mil colones totalmente o en partes, uso si dando buena garantía en primera hipoteca. En este periódico informarán.

OTARD DUPUY EL MEJOR COGNAC

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES CANTINAS